

# FORÊT • NATURE

OUTILS POUR UNE GESTION  
RÉSILIENTE DES ESPACES NATURELS

## Tiré à part de la revue **Forêt.Nature**

La reproduction ou la mise en ligne totale ou partielle des textes  
et des illustrations est soumise à l'autorisation de la rédaction

[foretnature.be](http://foretnature.be)

**Rédaction** : Rue de la Plaine 9, B-6900 Marche. [info@foretnature.be](mailto:info@foretnature.be). T +32 (0)84 22 35 70

Abonnement à la revue Forêt.Nature :  
**librairie.foretnature.be**

---

Abonnez-vous gratuitement à Forêt.Mail et Forest.News :  
**foretnature.be**

Retrouvez les anciens articles de la revue  
et d'autres ressources : **foretnature.be**

# Aménagement touristiques historiques et petit patrimoine

Vincent Colson | Jean Valière (+) (DNF) | Stéphane Vanwijnsberghe (BE)

Une démarche « Pour une prise en compte raisonnée de la fonction récréative des massifs forestiers et des espaces naturels » a été présentée dans le n° 138 de la revue Forêt.Nature<sup>2</sup>. Dans le prolongement de cet article, Forêt.Nature présente quelques illustrations concrètes, en publiant au fil des prochains numéros des fiches thématiques extraites du manuel<sup>1</sup> « Loisirs en forêt et gestion durable : l'aménagement récréatif et touristique intégré des massifs forestiers et des espaces naturels ».

<sup>1</sup> Colson V., Granet A.-M., Vanwijnsberghe S. (2012). *Loisirs en forêt et gestion durable : l'aménagement récréatif et touristique intégré des massifs forestiers et des espaces naturels*. Gembloux, Les presses agronomiques de Gembloux, 303 p.

<sup>2</sup> Vanwijnsberghe S., Colson V., Granet A.-M. (2016). Pour une prise en compte raisonnée de la fonction récréative des massifs forestiers et des espaces naturels. *Forêt.Nature* n° 138 : 46-55.



**Certaines** forêts périurbaines ou comportant des sites touristiques recèlent d'anciens aménagements récréatifs mais également un petit patrimoine parfois méconnu. Ces éléments ont une valeur patrimoniale – certains sont classés – et doivent être préservés. Ils représentent également des points d'attrait pour le public. La gestion multifonctionnelle des forêts doit tenir compte de ces éléments patrimoniaux et veiller à leur mise en valeur ... ou à leur protection. Cet article présente deux exemples de mise en valeur d'éléments de patrimoine présents en forêt. Le premier exemple concerne certaines parties des forêts domaniales et communales de Spa qui depuis plus d'un siècle ont une vocation touristique. Le deuxième exemple porte sur des éléments patrimoniaux présents dans la partie bruxelloise de la forêt de Soignes.

## La préservation et la mise en valeur des éléments patrimoniaux dans les forêts domaniales et communales de Spa

La ville de Spa est souvent considérée comme un berceau du tourisme lié à la forêt en Wallonie. Cet attrait touristique est dû à la réputation des eaux thermales qui ont attiré, dès le 17<sup>e</sup> siècle, les personnages historiques les plus célèbres. L'aménagement des forêts communales et domaniales situées aux alentours de

la ville et comprenant les sources a depuis lors pris en compte cet attrait touristique.

La collaboration entre les gestionnaires forestiers et la Ville de Spa ainsi que différentes associations permet aujourd'hui la préservation et la mise en valeur des différents aménagements historiques réalisés.

### Les « pouhons » de Géronstère et de la Sauvenière

Les forêts de Spa se caractérisent notamment par la présence de sources aménagées dont certaines sont ferrugineuses (les « pouhons » en dialecte wallon). Ces sources sont depuis des siècles reconnues pour leurs vertus thermales. Les trois sources principales (Barisart, Sauvenière, Géronstère) ont été aménagées à un point tel que des constructions (établissements de restauration) ont été érigées à proximité et ont abouti à la soustraction du site au régime forestier. La restauration de ces infrastructures a été prise en charge par la Ville de Spa, propriétaire. La forêt communale de Spa comprend également une douzaine d'autres « pouhons » dispersés au sein des peuplements peu ou pas aménagés. La gestion sylvicole et en particulier les cahiers de charge pour les coupes de bois situées aux alentours prennent en compte la présence de ces sources.

### Les pavillons touristiques historiques

En périphérie immédiate de la ville, les pavillons Hesse et Bernard ont été installés au début du

20<sup>e</sup> siècle à des endroits permettant d'avoir des points de vue sur la ville. Ces pavillons sont situés en forêt domaniale (nord de Spa), dans une zone où l'objectif principal de l'aménagement forestier est le rôle social et paysager et secondairement la protection des sols sur les fortes pentes. Ces pavillons, classés par la Commission des Monuments et Sites ont été soustraits au régime forestier à la demande de la Ville qui s'est portée volontaire pour en assurer l'entretien, en parfaite entente avec le DNF qui continue à procéder aux coupes sanitaires et paysagères aux alentours immédiats des pavillons.



Les pouhons (ou sources d'eau ferrugineuse) disséminés dans les forêts spadoises sont pour certains d'entre eux aménagés et combinés à des bâtiments plus importants. D'autres, plus discrets, comme le pouhon Pia, nécessitent une attention particulière lors des exploitations. Sa mise en valeur touristique se limite à un sentier de promenade balisé et à un banc situé à proximité.



Afin de maintenir la vocation première du pavillon Bernard – un point de vue sur la ville – les peuplements qui l'entourent font l'objet de coupes paysagères et sanitaires régulières.

### Les anciens arrêts de tram

Une ligne de tram traversait autrefois la forêt domaniale située au nord de Spa. Des aubettes étaient disposées le long de cette ligne. Si la ligne a aujourd'hui disparu, remplacée par une route publique, les aubettes à l'architecture typique de la « Belle Époque » ont été maintenues et ont pu être restaurées grâce à une concertation entre le DNF et d'autres structures actives en matière de restauration du petit patrimoine populaire.

### Les autres éléments

En plus de ces différents éléments, il faut encore signaler les nombreuses croix jalonnant les chemins et installées pour des motifs divers : croix d'occis, croix commémoratives... Plus particuliers sont les anciens



Les anciennes aubettes de tram ont été restaurées à l'identique et constituent un équipement récréatif d'intérêt patrimonial en forêt domaniale, témoignant de la présence jadis de la ligne de tram.



Entre arbre remarquable et petit patrimoine, les arbres ceinturés aux couleurs nationales sont avant tout un témoignage des premiers développements touristiques en forêt autour de Spa.



Parfois bien dissimulées par la végétation, la préservation d'éléments tels que d'anciennes croix nécessite une attention toute particulière au moment des exploitations. La croix du « vî bon dju » en bordure de forêt domaniale au sud de Spa est préservée par une association de préservation du patrimoine spadois. L'arbre remarquable mort que l'on devine à l'arrière de la croix était dangereux et devait être abattu. La quille a été maintenue sur place et devient un monument végétal qui accompagne la croix et reste visible pour le public, tout en demeurant intéressant pour la biodiversité.

abreuvoirs pour chevaux encore visibles en forêt le long des anciennes voies de communication. Et plus originaux sont les arbres ceinturés aux couleurs nationales achetés par la Princesse Clémentine, fille de Léopold II, pour éviter leur coupe et qui lui permettaient, dit-on, de ne pas s'égarer lors de ses promenades à cheval au début du 20<sup>e</sup> siècle...

Ces différents éléments, nettement moins imposants que les précédents méritent une attention toute particulière lors des exploitations.

### **Le petit patrimoine en forêt de Soignes**

La forêt de Soignes abrite un patrimoine archéologique remarquable ainsi qu'un patrimoine bâti ancien. Elle abrite également un petit patrimoine très

diversifié qui constitue, pour le public, autant de prétextes de promenades :

- Des traces des anciennes utilisations de la forêt par l'homme : des chemins creux, anciens chemins « à rotons » témoins du réseau routier qui reliait Bruxelles aux villages du sud de la forêt ; des déblais et carrières, vestiges des extractions de sable, du grès calcaire, du grès ferrugineux et du limon ; des terrasses, probablement aménagées pour les vignes...
- Des bornes anciennes comme la borne dite de Charles Quint qui proviendrait du premier bornage de la forêt de Soignes.
- Des croix en mémoire des victimes d'accidents de la route (du temps où l'on pouvait circuler partout en voiture en forêt).
- Des monuments commémoratifs dédiés à des personnalités ou à des événements historiques : la source de l'Empereur où Charles Quint se serait désaltéré...
- Des bouquets jubilaires pour l'indépendance de la Belgique.
- Des arbres dédiés à des personnalités.
- Des vestiges de la Seconde Guerre mondiale : une plate-forme en béton qui servait de base pour une batterie DCA allemande installée pour défendre un dépôt de munitions...



Le bouquet jubilaire pour le 175<sup>e</sup> anniversaire de l'indépendance de la Belgique fût inauguré le 30 novembre 2005 en présence de nombreuses personnalités. Il se compose de trois cèdres (un cèdre de l'Atlas, un cèdre du Liban et un cèdre de l'Himalaya) qui symbolisent l'état fédéral et la diversité régionale (trois régions). Le choix d'implanter un bouquet d'essences exotiques dans une végétation indigène visait à créer un bouquet paysager qui se démarque de la végétation locale. Il a été implanté à un carrefour très fréquenté pour en assurer la visibilité.

La mise en valeur de ce petit patrimoine se fait le plus souvent en collaboration avec des associations sur base de financement mixte public/privé et nécessite des travaux adaptés à chaque cas (gestion des arbres...) ainsi qu'une information appropriée tout en veillant à ne pas dénaturer le site.



Le monument aux forestiers morts pendant la Guerre 14-18 est dû à l'artiste local Richard Viandier. Sa réalisation a été financée par une souscription nationale. Pour ce monument, l'artiste a puisé son inspiration dans la culture des premiers habitants de la forêt – à l'époque préhistorique – en l'interprétant dans l'esprit romantique de l'époque. Il se compose de onze monolithes en poudingue de Wéris dédiés chacun à un membre du personnel forestier. Ces monolithes encerclent un portique sur lequel sont gravés ces mots « Aux forestiers morts pour la patrie de 1914-1918 ».



Un mémorial en hommage à la mémoire des 32 victimes des attentats du 22 mars 2016 survenus à Bruxelles et à l'aéroport de Zaventem, des blessés et de leurs proches a été aménagé en forêt de Soignes. Il a été inauguré le 24 mars 2017 par les membres du Gouvernement bruxellois et les familles des victimes. Le mémorial est composé d'une couronne de 32 bouleaux, disposés autour d'un banc circulaire composé de 32 blocs de pierres bleues du pays. Implanté au cœur de la hêtraie cathédrale, les éclaircies qui seront réalisées dans les peuplements voisins devront veiller au développement harmonieux du bouquet de bouleaux.

### Monuments à la mémoire des forestiers morts pendant la Guerre 14-18

Un monument à la mémoire des forestiers morts pendant la Première Guerre mondiale a été dressé dans le vallon du Grasdelle. Un panneau d'information qui retrace l'historique du monument a été installé à proximité du site, le long du chemin et à une distance respectable du monument pour ne pas entraver la perspective paysagère. Le site est régulièrement entretenu pour empêcher le reboisement naturel et conserver au monument son aspect initial. Les arbres situés à proximité du site font également l'objet d'un suivi régulier pour limiter les risques de chutes d'arbres et de branches qui pourraient endommager le monument.

### Le monument aux patriotes

Le monument aux patriotes a été implanté en pleine forêt, dans le canton du même nom, pour commémorer le soulèvement de la population contre les Hollandais qui occupaient le pays. Ce monument se résume à une simple pierre sur laquelle est fixée une plaque en bronze qui rappelle le souvenir des combattants de 1830. Une attention particulière est portée lors des exploitations forestières dans ce canton, pour ne pas endommager le monument lors de la chute des arbres.

### Les bouquets jubilaires pour l'indépendance de la Belgique

La plantation de bouquets jubilaires en forêt de Soignes pour l'anniversaire de l'indépendance de la Belgique – couplé à la pose d'une pierre commémorative – est une tradition qui remonte au début du 20<sup>e</sup> siècle. Ces bouquets commémorent un événement, ce qui leur donne un intérêt patrimonial sans que les arbres ne soient pour autant remarquables.

Le dernier bouquet commémoratif a été planté à l'occasion du double anniversaire : 175<sup>e</sup> anniversaire de la Belgique et 25<sup>e</sup> anniversaire de la régionalisation du pays. Lors des passages en martelage, les arbres du peuplement sont travaillés pour assurer un développement harmonieux des bouquets jubilaires. Aucun panneau d'information n'a été placé à proximité des bouquets pour ne pas dénaturer les sites. ■

*Merci à Nicolas Denuit et Renaud Gennée (DNF) pour la relecture de l'exemple de Spa.*

### Pour en savoir plus

- [www.bruxellesenvironnement.be/Particuliers](http://www.bruxellesenvironnement.be/Particuliers), rubrique « Espaces verts et Biodiversité » 

**Crédits photos.** J. Valière (p. 9 et 10 gauche), S. Vanwijnsberghe (p. 10 droite et 11).